

ASSOCIATION FRANÇAISE D'ARCHÉOLOGIE MÉROVINGIENNE

XLIV^e JOURNÉES INTERNATIONALES D'ARCHÉOLOGIE MÉROVINGIENNE

Espaces et modes de vie, marqueurs archéologiques de distinction sociale
au début du Moyen Âge (V^e - IX^e siècle)

BULLETIN DE LIAISON N° 47, 2024

Organisées par

L'Association Française d'Archéologie Mérovingienne (AFAM)



En collaboration avec

La DRAC Bourgogne-Franche-Comté, Ministère de la Culture,

La Région Bourgogne-Franche-Comté, l'Université de Bourgogne,

L'UMR ArTeHis (6298),

L'Inrap,

La communauté d'agglomération du Grand Chalon,

La ville de Chalon-sur-Saône,

Le Centre National des Arts de la rue et de l'espace public (Chalon dans la rue)

Chalon-sur-Saône

26-28 septembre 2024

TABLE DES MATIÈRES

6	Le mot des président.e.s
7	Gilbert-Robert Delahaye (1943-2022)
8	Annexe
11	44^e journées de l'afam, 2024
11	Espaces et modes de vie, marqueurs archéologiques de distinction sociale au début du Moyen Âge (V^e - IX^e siècle)
13	Programme

COMMUNICATIONS ET POSTERS THÉMATIQUES

17	Du terrain aux textes : les élites rurales et intermédiaires de l'Auvergne mérovingienne (VI^e-VIII^e siècle)
18	Elites rurales ordinaires dans le Bassin parisien : la relativité des outils de caractérisation adaptés aux petits seigneurs et riches paysans.
20	Les élites carolingiennes face à l'innovation : de la théorie au terrain
21	Nourritures privilégiées : réflexion sur les critères d'identification de la distinction sociale en matière alimentaire dans le haut Moyen Âge occidental
22	Approvisionnements méditerranéens en Gaule méridionale durant les VII^e et VIII^e s. : nouveaux témoins archéologiques
23	Mobilier importé et influences exogènes : de véritables marqueurs sociaux ? Étude sur le mobilier découvert à Moynagh Lough, Irlande (VI^e-IX^e siècle).
24	Le mobilier archéologique : marqueur statutaire ? Le cas du grand logis carolingien de Saint-Genest à Nevers au IX^e siècle
25	15 m² + trois latrines + 1 aquamanile + 6 674 restes de poissons = une résidence royale au IX^e-X^e s. à Orléans
26	Habitat urbain, habitat des élites : à Chalon-sur-Saône, aperçus du groupe cathédral et de la « <i>domus ecclesiae</i> » des VI^e-IX^e siècles
28	Les signes de pouvoir en Gaule et dans le <i>Barbaricum</i> au début de l'époque mérovingienne
30	Entre Rhin et Hardt : les marqueurs de distinction sociale au sein de la nécropole de Kembs à la fin de l'Antiquité et au haut Moyen Âge
31	Réflexions sur les profils socioculturels de plusieurs nécropoles de la confluence Seine-Eure-Andelle au VII^e siècle
33	Caractérisation sociale au sein de grands habitats ruraux franciliens : quelques exemples
34	Approches combinées des marqueurs sociaux de l'habitat rural de Val-de-Reuil “Chemin aux Errants” (Eure), entre les VI^e et X^e siècles
36	La sculpture de l'Antiquité tardive et du haut Moyen Âge en contexte domestique, un marqueur social
38	Les Gravilliers, un habitat ordinaire ou privilégié ?
40	Des Ostrogoths aux Francs : socio-topographie des agglomérations perchées du haut Moyen Âge provençal (VI^e siècle)
42	Topographie et matérialité d'un lieu de pouvoir du V^e au IX^e siècle : le site de la « Montagne de Saint-Laurent » à Mesmont (21)

- 44 Les marqueurs de distinction sociale sur les établissements perchés et fortifiés du début du Moyen Âge (Jura et Alpes du Nord)
- 45 De la céramique de poêle en Île-de-France aux VII^e - VIII^e siècles ?
- 46 Le dépôt pluriel de chevaux de Leutenheim rue des Tulipes (67), comme marqueur de statut social privilégié
- 48 La nécropole (tumulaire ?) de Griesheim-sur-Souffel, un lieu d'inhumation privilégié ?
- 50 Élites et lieux de pouvoir dans la zone orientale du *Territorium Mettense* : une analyse au prisme des données funéraires.
- 52 Louzy – Sainte Verge : la Casse (Deux-Sèvres). Une villa mérovingienne aux abords de la ville de Thouars ?
- 54 Indices mobiliers et immobiliers révélateurs d'un statut social particulier sur le site du Musée du Grand-Siècle à Saint-Cloud (Hauts-de-Seine).
- 56 Un exemple de marqueur social d'appartenance communautaire : les tombes en *formae* de l'abbaye de Chelles
- 58 Le palais épiscopal d'Autun au haut Moyen Âge

COMMUNICATIONS ET POSTERS D'ACTUALITÉS

- 62 Armes mérovingiennes trouvées dans la Saône : des documents parfois remarquables
- 64 Le numéraire d'or et d'argent en Burgondie (VI^e- VIII^e s.). Aperçu sur les émissions et les circulations, le cas de Chalon
- 65 Une demeure pour les morts : la nécropole mérovingienne d'Andilly-en-Bassigny (Haute-Marne)
- 66 Le Mont-Lassois (Vix, Côte-d'Or) durant l'Antiquité tardive et le début du Moyen-Âge. Présentation des recherches des 20 dernières années
- 68 Le centre potier de Sevrey au haut Moyen Âge : bilan d'un demi-siècle de recherches archéologiques
- 70 Des églises mérovingiennes sous les églises romanes du Jura ? (Gizia Châtel, Sézéria et Saint-Hymetière)
- 71 Réflexions sur la morphogenèse du village de Til-Châtel en Côte-d'Or
- 72 Les ensembles du haut Moyen Âge et les fours associés à Cercy-la-Tour (Nièvre)
- 73 Broye (Saône et Loire), les Quatre Chemins, une occupation rurale de l'an mil en Morvan.
- 75 L'architecture vernaculaire comme marqueur de pouvoir au début du Moyen Âge : l'exemple du Saint-Mont, 88 (Vosges)
- 76 La fosse 23 de la rue Jean Marie Guyot à Sevrey (Saône et Loire), analyse d'un ensemble clos mérovingien
- 77 Des objets antiques récupérés dans un contexte d'occupation rurale de la fin du VI^e – VII^e siècle : les indices d'une activité de bronzier sur le site de Meyzieu, Villardier (Rhône) ?
- 78 Une sépulture mérovingienne à Ouges (Côte-d'Or) « Terres de Préville »

VIE DE L'ASSOCIATION

- 91 **Appel à communication, 45^e Journées internationales de l'Association Française d'Archéologie Mérovingienne**
- 92 **Propositions de communication**
- 95 **Bulletin d'adhésion de renouvellement d'adhésion**
- 96 **Nouveautés**

Le mot des président.e.s

Quoi de plus naturel que de suivre le fil de l'eau pour l'AFAM ! Ainsi après avoir fait étape en bord de Seine, puis de Meuse, nous faisons aujourd'hui escale en bord de Saône.

Inoubliable est notre étape Liégeoise où nous avons été chaleureusement reçus dans la prestigieuse salle académique de l'Université, chez nos collègues belges par Line van Wersch, enseignante et chercheuse à l'ULiège, ainsi qu'Olivier Vrielynck de l'Agence wallonne du Patrimoine (AwaP) et Laurent Verslype, professeur à l'UCLouvain et co-président de notre association. Nous tenons, une nouvelle fois à remercier cette dynamique équipe qui nous a également permis de découvrir dans des conditions privilégiées le beau musée de Vieuxville niché dans la campagne wallonne.

Si, l'an passé l'objet a occupé nos journées, cette année nous élargissons notre champ de réflexion pour nous intéresser à un groupe sociologique particulier : « les élites » en interrogeant non seulement, l'objet, mais encore l'habitat, la topographie, les habitudes alimentaires, les pratiques culturelles et économiques. Pour ne pas déroger à nos habitudes, ancrées depuis maintenant plus de 40 ans, ces journées seront aussi l'occasion de faire un point sur l'actualité de la recherche du haut Moyen Âge dans la région d'accueil, la Bourgogne et plus largement aussi.

C'est à un trio dynamique, Antoine Guicheteau (Inrap), Nadine Mahé-Hourlier (Inrap) et Benjamin Saint-Jean-Vitus (Inrap), que nous devons les journées de 2024 dans la belle salle de l'abattoir - loin de sa destination première décidée en 1865 – mise à disposition par le Centre National des arts de la rue et de l'espace public et grâce à la mairie Chalon-sur-Saône représentée par Gilles Platret, son maire, qui soutient nos journées. L'équipe a également pu compter sur le soutien du service régional de l'archéologie, de l'université de Bourgogne, de l'UMR ARTEHIS et de l'Inrap.

Notre politique éditoriale se poursuit avec, comme annoncé dans notre précédent bulletin, la parution cette année de l'ouvrage *Archéologie de l'habitat rural du premier Moyen Âge en Champagne-Ardenne (fin V^e-XII^e siècles)* piloté par Marie-Cécile Truc. Les actes des Journées de Lyon, sous la direction de Vianney Rassart, ont pris du retard mais nous espérons une impression d'ici la fin de l'année. Les actes des 41^e journées de Chartres *Se vêtir au premier Moyen Âge* sont en revanche parus et nous ne pouvons que nous réjouir de cette collaboration avec la RACF et de la sortie de ces deux magnifiques volumes.

Le gros projet de l'édition de l'ouvrage consacré aux sépultures de la basilique de Saint-Denis, sous la direction de Patrick Périn, avance bien puisque nous avons concrétisé un accord avec le Musée d'Archéologie National pour une coédition et reçus plusieurs subventions de la DRAC Île-de-France, du MAN, qui additionnées à notre propre participation permettront d'assurer le financement de cet important ouvrage

Nous nous retrouverons les 23, 24 et 25 octobre 2025, en Nouvelle Aquitaine, à l'université Jean Jaurès de Toulouse où Yoan Matelia et Bastien Lefèvre nous accueilleront pour les XLV^e Journées consacrées à L'architecture religieuse de la fin de l'Antiquité tardive au XI^e siècle en Europe.

Édith Peytremann et Laurent Verslype.

Président.e.s de l'Association française d'archéologie mérovingienne